

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

INE

“DE FORMA TRUCULENTA” SE IMPULSA A INDEPENDIENTES PARA FRAGMENTAR EL VOTO: NACIF

La figura de los candidatos independientes se está aprovechando para impulsar de forma truculenta sus registros con el fin de fragmentar el voto, aseguró el consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Benito Nacif. El presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE señaló que no pueden definir aún si esa estrategia proviene de partidos políticos o de gobiernos, pero sí se tiene que investigar. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 5, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN)

EL “BRONCO” SUMA ESTADOS

El gobernador con licencia de Nuevo León, Jaime Rodríguez, “el Bronco”, informó que completó las firmas requeridas en 10 de los 17 estados que exige el Instituto Nacional Electoral (INE) para obtener registro como candidato presidencial independiente. A través de un comunicado, el equipo de campaña de “El Bronco” informó que ya alcanzó el 1% de las listas nominales de la Ciudad de México, Coahuila, Oaxaca y Zacatecas. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, STAFF)

SALA SUPERIOR

FINGEN PARTIDOS PRECAMPAÑAS

Los aspirantes presidenciales únicos hacen precampaña en la simulación. Aunque están obligados a dirigir mensajes sólo a la militancia partidista, los abren a todos los ciudadanos. Llevan más de cinco millones de spots y centenas de mensajes en redes sociales salpicados de ocurrencias y donde resaltan asuntos personales que presentan como temas de relevancia pública. En tres meses difundirán 11 millones de spots. Hasta ahora su actividad tiene escasas propuestas, además de que mantienen sus gastos en la opacidad. De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral, hasta el 13 de enero, Ricardo Anaya reportó seis mil 900 pesos de ingresos y un gasto de 5.7 millones; José Antonio Meade, 247 mil 312 pesos de ingresos y 5.04 millones de gasto, y Andrés Manuel López Obrador, 656 mil 913 pesos de ingresos y la misma cantidad de gasto. Entre los mensajes más difundidos en medios electrónicos y redes sociales está una visita a la peluquería de López Obrador, precandidato de Morena; las compras en el supermercado de la esposa de Meade, precandidato del Partido Revolucionario Institucional, y la presencia de Anaya, aspirante del Partido Acción Nacional, llevando a su hijo a la escuela. Aunque en años anteriores estaba prohibida la aparición de precandidatos únicos en los spots, como es el caso de Anaya, López Obrador y Meade, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) abrió la posibilidad de su presencia en esos mensajes y su exposición a nivel nacional en radio y televisión. El experto electoral Eduardo Huchim lamentó que, a través de sentencias, el TEPJF contribuya a que se finjan las precampañas, pues en realidad hay una campaña abierta hacia la ciudadanía. “En la práctica, el Tribunal abrió la puerta a la simulación de los candidatos. Está promoviendo la ley de la selva, donde nos quieren tomar el pelo de que sus mensajes sólo son para sus ciudadanos, pero ya estamos en campaña”, sostuvo. (REFORMA, PORTADA, P. 1, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

BLINDAN CONTEO RÁPIDO DEL INE CONTRA HACKERS

Ante una posible amenaza de ataque informático, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha aumentado las herramientas para blindar el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) y también busca dar información más certera en el Conteo Rápido, informó Alberto Alonso y Coria, integrante del Comité Técnico Asesor de los Conteos Rápidos de las Elecciones Federales y Locales 2018. Por ejemplo, indicó: “La amenaza de ataque informático siempre ha estado presente desde 1997, fue uno de los elementos del diseño del PREP y desde entonces se ha tomado en cuenta. Ciertamente, la habilidad de los hackers ha aumentado y las herramientas para combatirlos [también]. Es una amenaza presente en todos los sistemas electorales”. Añadió que, en 2018, Internet y las nuevas tecnologías permitirán a las autoridades electorales dar información certera más rápido, pero también son terreno fértil para que en redes sociales se diseminen imprecisiones, “mitos probados” y “realidades alternativas”. Alonso y Coria documenta dos décadas de experiencias en el texto Conteos Rápidos y Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP), elaborado para el estudio Fortalezas y Debilidades del Sistema Electoral Mexicano, preparado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y la Consultora Integralia, donde analiza las problemáticas vividas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

DÍAZ-SANTANA CASTAÑOS A LA CAZA DE DELITOS ELECTORALES

A unos meses del proceso electoral del 1 de julio en el que se elegirá al Presidente de la República, a los integrantes del Senado de la República y de la Cámara de Diputados, nueve gubernaturas, ayuntamientos y congresos locales, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la Procuraduría General de la República (PGR), tiene como titular a un funcionario que pondrá a prueba toda su experiencia profesional y académica. Marcos Héctor Díaz-Santana Castaños fue elegido por el Senado el pasado 15 de diciembre para el periodo de 11 meses, en sustitución de Santiago Nieto Castillo, quien fue destituido el 20 de octubre de 2017. El currículum del fiscal incluye su paso por el Instituto Federal Electoral (ahora INE), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Presidencia de la República y la Organización de los Estados Americanos (OEA). La experiencia profesional y académica del fiscal Marcos Héctor Díaz-Santana Castaños será determinante para evitar que durante los comicios del 1 de julio se cometan delitos electorales, como condicionar un programa social a cambio del voto o la abstención del mismo, desviar recursos públicos para las campañas de candidatos, así como presionar a otro a asistir a eventos proselitistas a favor de un contendiente. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 8, MARCOS MUEDANO)

NAVARRETE PRIDA PRIORIZA SEGURIDAD Y DIÁLOGO

Mantener la gobernabilidad durante lo que resta de la administración del presidente Enrique Peña Nieto y sentar las bases para asegurar una transición constitucional del poder político hacia la próxima es el principal objetivo del recién nombrado titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alfonso Navarrete Prida. El camino a la meta del nuevo titular de la Segob pasa por mantener la seguridad nacional y la paz antes, durante y después de las elecciones federales que se realizarán el 1 de julio para elegir a los aspirantes a 628 cargos de elección popular: presidente de la República, 500 diputados y 128 senadores. Si bien la organización del proceso es responsabilidad del Instituto Nacional Electoral, y la calificación de la elección del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, a la Segob le corresponde coordinar con los gobiernos estatales estrategias de seguridad en las entidades federativas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, JORGE RAMOS)

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

ENTIDADES FEDERATIVAS

CHIHUAHUA

CORRAL EXIGE A LOS LÍDERES DEL BLANQUIAZUL QUE SE DEFINAN

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, demandó ayer al PAN su solidaridad en la lucha que ha entablado contra la administración del presidente Enrique Peña Nieto para que entregue los recursos que le ha retenido al estado, tras exigir una definición sobre el tema a todos los integrantes del partido. Al iniciar la sesión extraordinaria del Consejo Nacional del PAN, el mandatario de Chihuahua dijo que lo ocurrido a su administración es un mensaje para los demás gobernadores, para que sepan que si se atreven a tocar el esquema de triangulación de recursos a las campañas del PRI les sucederá lo mismo. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, GEORGINA SALDIERNA)

CIUDAD DE MÉXICO

GUERRA SUCIA EN MI CONTRA NO ES DEL PRD: BARRALES

La precandidata del PRD a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Alejandra Barrales, aseguró que hay una “guerra sucia” en su contra que proviene “de afuera”, de otro proyecto político al que le preocupa que ella sea candidata y aclaró que dicha campaña no proviene de los demás precandidatos del sol azteca. “Es una campaña negra, han estado tratando de pegar con mentiras e intrigas a partir de las redes sociales, tratando de distorsionar información e imagen, me queda claro que es porque soy la aspirante a vencer”, dijo la aspirante. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, GERARDO SUÁREZ)

CRITICA SHEINBAUM EL PLAN POR 19-S DE MANCERA

La precandidata de Morena a la jefatura de Gobierno, Claudia Sheinbaum, criticó el programa de reconstrucción que presentó Miguel Ángel Mancera tras el sismo del pasado 19 de septiembre y lamentó que a cuatro meses del temblor el Gobierno Capitalino no tenga un censo terminado de los damnificados. “No tiene ni pies ni cabeza el programa, ellos mismos reconocen que es algo no acabado, cómo es posible que después de cuatro meses haya tanta gente abandonada, ellos mismos reconocen que hay 30% de los edificios que no han tenido ninguna intervención”, comentó. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, EDUARDO HERNÁNDEZ Y GERARDO SUÁREZ)

COAHUILA

CANCELAN REGISTRO A CINCO PARTIDOS

Cinco partidos políticos de Coahuila perdieron su registro debido a que no alcanzaron 3% de la votación válida emitida en las elecciones locales del 4 de junio de 2017, por lo que no podrán participar en el proceso electoral de este año cuando se renovarán las 38 alcaldías. En dos sesiones extraordinarias del Consejo General del Instituto Electoral de Coahuila (IEC), encabezadas por la consejera presidenta Gabriela María de León Farías, los consejeros determinaron cancelar el registro y proceder a la liquidación de los partidos Socialdemócrata Independiente (SI), Joven (PJ), Primero Coahuila (PPC), de la Revolución Coahuilense (PRC) y Campesino Popular (PCP). (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 13, HILDA FERNÁNDEZ)

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

MORELOS

PRD Y PVEM CONCRETAN ALIANZA EN MORELOS

Una inesperada alianza electoral formalizaron PRD y PVEM para ir juntos por la gubernatura de Morelos en los comicios de este año, informó el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) perredista. Esta integración difiere con la dinámica de la coalición Por México al Frente, de la que es integrante el PRD, en el nivel de la contienda presidencial y en los estados de la República, incluso, este sábado establecieron alianzas para otros seis estados. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, JUAN ARVIZU Y SUZZETE ALCÁNTARA)

VERACRUZ

ORGANISMO ELECTORAL APRUEBA TRES COALICIONES

El Consejo General del Organismo Público Electoral del Estado de Veracruz aprobó los registros de tres coaliciones partidistas para renovar la gubernatura y las diputaciones locales —30 de mayoría relativa y 20 plurinominales—. Se trata de la coalición total Por Veracruz al Frente, que integra los partidos políticos PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. Dicha alianza electoral llevará como virtual candidato a la gubernatura a Miguel Ángel Yunes Márquez, hijo del actual mandatario estatal, Miguel Ángel Yunes Linares. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, ÉDGAR ÁVILA)

INFORMACIÓN RELEVANTE

OFRECE MEADE APLICAR EL PRESUPUESTO PARA LOGRAR PROSPERIDAD DE LAS FAMILIAS

El precandidato presidencial del PRI, José Antonio Meade Kuribreña, señaló que los recursos y programas de gobierno deben aplicarse para llevar tranquilidad y prosperidad a los hogares, no en ocurrencias o políticas públicas que han fracasado. Mientras algunos siembran discursos de discordia que nos dividen, nuestro proyecto está enfocado en llevar prosperidad y tranquilidad a los hogares de México, dijo en entrevista. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, REDACCIÓN)

LÓPEZ OBRADOR OFRECE FIN A ORDEÑA

De ganar los comicios de julio próximo, el precandidato presidencial de Morena, Andrés Manuel López Obrador, prometió erradicar la ordeña de combustible de los ductos de Pemex. En un mitin ante militantes de su partido en Tampico, Tamaulipas, reiteró que la corrupción proviene de la "mafia del poder" que, acusó, permite el saqueo de combustibles por parte de los llamados huachicoleros. "Vamos a enfrentar ese problema que aqueja al pueblo, que aqueja a la nación. Se va a acabar con el bandidaje oficial, no va a haber huachicol abajo, ni va a haber huachicol arriba", afirmó. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, MARIELA TRINIDAD)

MEADE, DESESPERADO PORQUE NO PRENDE: ANAYA

Ricardo Anaya Cortés, precandidato a la presidencia del PAN y de la alianza Por México al Frente, dijo ayer que con José Antonio Meade o con otro candidato el PRI no va a ganar las elecciones de julio próximo. "Lo que quiere hacer creer el PRI a la gente es que este es un asunto de orden electoral, pero ello es completamente

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

falso. La lucha de Corral contra la corrupción es legítima, correcta y por tanto cuenta con todo nuestro apoyo, pero no vamos a partidizar este asunto ni a involucrar las campañas”, puntualizó en entrevista. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 6, GEORGINA SALDIERNA)

DESLIGA GUAJARDO A TLC DE COMICIOS

El Secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, rechazó que la renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos y Canadá esté ligada a la coyuntura electoral del país y negó que se pueda involucrar el pago del muro fronterizo impulsado por Donald Trump. En una entrevista con el diario español El País, el funcionario aseveró que si existiera la oportunidad de concluir el proceso antes de las votaciones del 1 de julio se debe aprovechar. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, STAFF)

GÉNEROS DE OPINIÓN

CHIHUAHUA/ JUAN E. PARDINAS

El estado de Chihuahua ha sido el escenario de gestas y revoluciones en la vida de México. En tres siglos distintos, la historia nacional no se puede leer ni explicar sin las batallas cívicas y militares que han tenido como epicentro esa basta fracción de nuestro norte. [...] Un siglo después de que el presidente Juárez fincara su residencia en ese estado, a siete décadas de las arengas de Madero y Villa a favor de la no reelección, otro cambio histórico tuvo, ahí, su epicentro. El fraude electoral de Chihuahua de 1986 marcó un antes y un después en la historia de la transición a la democracia en México. El denominado "fraude patriótico" impidió que el panista Francisco Barrio llegara a la gubernatura en ese año. El primitivo sistema electoral del siglo XX mexicano tenía una documentada tradición de trampas, pero lo que cambió la trayectoria de la historia fue el carácter y temple cívico de los chihuahuenses. Las protestas contra el fraude de 1986 crearon el contexto para que Pancho Barrio ganara la gubernatura en 1992. Esta alternancia fue uno de los momentos fundacionales de la democracia mexicana. Hoy no estamos en riesgo de sucumbir ante un imperio europeo. Tampoco tenemos un dictador que se aferre al poder, con el afán de un moribundo que se aferra a la vida. A pesar de las serviles sentencias del Tribunal Electoral, nuestras elecciones son mucho más limpias y creíbles que hace 30 años. Ahora, el desafío que nos ha tocado vivir a esta generación de mexicanos es el riesgo de que la corrupción y la impunidad socaven a las instituciones del Estado. La batalla más importante de esta gesta también está ocurriendo en Chihuahua. No sólo con testimonios de testigos, sino con transferencias bancarias, recibos de pago y los historiales de las empresas fantasmas, el caso Chihuahua documenta la desviación de fondos federales para el financiamiento ilegal del PRI. En medio de una campaña presidencial es predecible que un caso de esta naturaleza se use políticamente. El éxito en el ajedrez, el futbol o unos comicios presidenciales está basado en aprovechar los errores del contrario. La pregunta clave es si la acusación es una fabricación del gobierno de Javier Corral o un caso con méritos y evidencia para una sentencia penal. Todo apunta a que el Ministerio Público de Chihuahua tiene los pelos de la mula en la mano. La lucha contra la corrupción en México tiene su batalla más importante en el mismo escenario de barrancas y desiertos que vio pasar a la carroza de Juárez, las divisiones de Villa y las marchas de ciudadanos exigiendo el respeto al voto popular. (REFORMA, OPINIÓN, P. 9, JUAN E. PARDINAS)

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

EL INAI EN EL PROCESO ELECTORAL 2018/ FRANCISCO JAVIER ACUÑA

La contienda electoral es un periodo en el que se comparan frente al electorado las ofertas políticas de candidatos y partidos para conquistar el respaldo mediante el sufragio. Durante las facetas de un largo proceso electoral, como es el mexicano —acaso el más largo del mundo democrático—, urge existan autoridades sólidas para organizar los tramos que conducen a la cita con las urnas (la jornada electoral) y los tramos que faltan hasta la calificación de los comicios por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (que dice la última palabra sobre la validez de las elecciones). En México, el Instituto Nacional Electoral (INE), organismo constitucional autónomo, es la máxima autoridad administrativa electoral y es, por definición constitucional, el organizador de los comicios, y en paralelo es una institución fiscalizadora y sancionatoria de los partidos políticos y candidatos de carácter nacional. El Inai es un órgano constitucional autónomo, garante de los derechos de acceso a la información pública y de la tutela de los datos personales, y la transparencia electoral no le es ajena, por lo que mantiene una estrecha relación de colaboración institucional con el INE. El Inai jamás competirá ni estorbará los procesos que exclusivamente le competen al INE. En el contexto del proceso electoral de 2018, el Inai solamente —aunque eso no sea cualquier cosa, sino mucha y muy importante— acompañará al INE en muy específicos momentos en que pudiera haber necesidad de intervenir, y reitero, siempre el Inai será escrupuloso de sus actuaciones para evitar que lo que, conforme a la ley, pueda hacer parezca una sombra a la gestión del INE, o hasta un problema para la función que cada cual tiene, conforme a la naturaleza de su función. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 11, FRANCISCO JAVIER ACUÑA)

REVISTAS

DRAMA INDÍGENA: EL RETORNO AL MATADERO

Más allá del desplazamiento de miles de indígenas del municipio de Chalchihuitán, quienes dejaron sus comunidades forzados por la violencia, los gobiernos estatal y federal no han podido desactivar, pese a la presencia de policías y soldados, los al menos cinco grupos armados que operan en la región de Chenalhó, denuncian testimonios de pobladores de la zona. A finales de octubre pasado, unos cinco mil tzotziles huyeron de sus casas por temor a ser asesinados por una disputa de tierras. Abandonaron las nueve comunidades colindantes con el municipio de Chenalhó y se refugiaron en las montañas cuando oyeron los balazos que provenían de un grupo de encapuchados con equipos de radiocomunicación en la cintura. El comando saqueó viviendas, baleó sus fachadas y quemó las casas que, en su mayoría, estaban construidas con madera y techos de lámina. [...] De acuerdo con el relato de Marcos Pérez Gómez, líder indígena tzotzil y del movimiento de Chalchihuitán, los habitantes de ambos municipios en pugna eran como hermanos, como sus santos patronos. Pedranos y Pableros se visitaban mutuamente en sus grandes ceremonias y festividades cada 28 y 29 de junio. Eran celebraciones que se prolongaban durante varios días. El problema comenzó cuando entró la Secretaría de la Reforma Agraria y “jodió” todo, asegura Pérez Gómez. El municipio de Chalchihuitán está gobernado por Martín Gómez Pérez, del Partido Revolucionario Institucional (PRI); Chenalhó, por Rosa Pérez Pérez, del Partido Verde Ecologista de México (PVEM). El ascenso de esta mujer tzotzil no fue fácil, se impuso a un grupo disidente. Pasó más de un año para que pudiera asumir su puesto, luego de líos legales que finalmente resolvió en su favor el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Sin embargo, el conflicto interno de Chenalhó continúa. Un grupo de indígenas encabezado por Manuel Santiz Álvarez señaló la existencia de un grupo armado que, asegura, está al servicio de la alcaldesa. De acuerdo con la disidencia de Chenalhó y habitantes de Chalchihuitán, se trata de un comando que patrulla las carreteras y los caminos de la región; van encapuchados y usan pistolas, rifles de asalto y escopetas.



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

DOMINGO 14 DE ENERO DE 2017

[...] El riesgo de una masacre es claro para cientos de familias indígenas, lo que demuestra el desprecio hacia los pueblos originarios, puesto que las agresiones armadas constituyen de por sí un hecho criminal que es contemplado y consentido por los gobiernos federal, estatal y municipal, agrega el Centro Fray Bartolomé. (PROCESO, P. 36-38, ISAÍN MANDUJANO)